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05/04 Maxime LALÉOUSE  
05/04 Jeannine GERMAIN-RAULT  
10/04 Bernard DEBARGE  
17/04 Laurent BRIAND
21/04 Jean BOURMAUT
21/04 Sacha FRANSORET  
23/04 Stéphane VIGOUROUX
27/04 Gaêl ROPARS
06/05  Soisick BOULCH-QUÉRÉ
19/05 Joshua HERRERA 
27/05 Louise LOREC-SAMZUN
05/06 Gilbert BERNARD
14/06 Rose LOREC-ILLIAQUER
24/06 Ginette VINCENT- MARTIN
25/06 Christian LELGOUARCH
26/06 Alexis LE SQUER 
11/07 Marie-Annick BERNERY

 MARIAGES
02/05  Sylvie BUCAS & Brendan LHÉOTÉ
10/05  Justine MANCEAU & Victor LEFEBVRE  
10/05  Betty BESNIER & Maël MAHÉO
28/06  Célia DELHAYE & Jonathan PILLON 
03/07   Marine CAUVIN & Pablo CASTILLO
20/07 Camille MAHAUDO & Alexandre CARDINAL 

 
                SERVICES & ETAT CIVIL DÉCÈS *Les décès survenus à l‘extérieur de la commune peuvent être transcrits plus 

tardivement dans ce petit journal - merci de votre compréhension

 LES AGENTS SAISONNIERS
Chaque été, les services municipaux ont du renfort : 

Pour assurer au mieux la continuité, entre mai en octobre, la commune 
étoffe ses différents services avec du personnel saisonnier. Cette an-
née, sept agents complètent le service du port, cinq les services tech-
niques, trois assurent les missions sur le terrain pour la Police Munici-
pale, et une hôtesse accueille le public au cinéma. 
Lysiane et Émilie qui travaillent à l’école et à l’entretien pendant l’année 
scolaire, assurent le renfort nécessaire à la bibliothèque et à l’accueil 
de la Mairie. Ces jobs d’été déclenchent parfois des vocations et plu-
sieurs d’entre eux, qu’ils soient bellilois ou venus d’ailleurs, reviennent 
depuis plusieurs années. Quelques uns ont même décidés de faire 
carrière et espèrent, pourquoi pas, décrocher un poste à l’année.  

L’accueil de la mairie 
est ouvert 

du lundi au vendredi 
de 8h30 à 12h
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 LE MOT DU MAIRE

Mi-figue, mi-raisin… c’est un peu à l’image de la météo que la pleine 
saison s’achève sur un bilan contrasté. Il est vrai qu’entre les cieux 
capricieux, la conjoncture économique et les rouages politiques 
grippés… les conditions ne sont pas des plus bénéfiques pour faire 
rimer les années passées avec l’actualité. Septembre se profile, es-
pérons que les ailes de saison nous soient propices.
L’équipe de l’office du tourisme, installée dans des nouveaux locaux 
très appréciés, est à la manœuvre.
En attendant, les festivités battent leur plein :  commune, commer-
çants et associations sont sur le pont pour créer de beaux évène-
ments qui réunissent les gens, et font battre la culture dans le cœur 
de la ville pour la rendre toujours plus attractive.
La fête, malheureusement, se conjugue parfois avec le drame. 
Nous avons tous en tête ce tragique accident route du Grand Phare. 
Face à ce terrible évènement, une grande mobilisation citoyenne a 
vu le jour afin de sensibiliser insulaires et visiteurs, autour de com-
portements inacceptables : le harcèlement sexuel, la violence, les 
conduites sous emprises, la consommation de stupéfiants. Un grand 
concours a été mis en place et des travaux très qualitatifs ont été 
proposés. Vous pouvez retrouver en ville les œuvres de Mariwenn, 
grande gagnante du projet suite au vote du public. Je tiens à féliciter 
l’ensemble des participants et surtout, je porte l’espoir que tous ces 
travaux soient utiles à une prise de conscience large et nécessaire.
Côté jeunesse, la rentrée scolaire approche et nous attendons une 
ouverture de classe supplémentaire à l’école Stanislas Poumet, le 
nombre d’inscriptions étant en forte augmentation. Durant l’été, les 
12-17 ans ont pu bénéficier de nombreuses activités sous la hou-
lette d’Augustin, l’animateur jeunesse de la commune, comme c’est 
le cas désormais les mercredis et les samedis durant toute l’année. 
Au menu du conseil municipal des jeunes : beaucoup de projets 
dont les plus emblématiques demeurent la construction d’un 
«pump track» et l’ouverture de la Maison des jeunes courant 2025, 
potentiellement dans le Réduit A, que nous souhaitons acquérir.
La rentrée signifiera aussi la reprise des chantiers, pour certains mis 
en sommeil durant l’été de manière à diminuer l’impact sur la ville, 
comme l’avenue Carnot, le pan coupé….
Mais c’est au port, que les plus gros investissements seront réalisés 
cet automne avec la fin du chantier du quai de l’Yser/quai Vauban et 
la réfection de la grande digue Bourdelle dont les larges contours 
du trou dans le parement doivent être repris. Ce dernier devrait 
tutoyer les 2M€. Des travaux curatifs indispensables mais qui ne 
doivent pas occulter la mise à niveau de nos infrastructures, comme 
les sanitaires du port ou le très attendu « abri » pour les passagers 
en attente d’embarquement. Nous y travaillons.
La ville se transforme et s’améliore, d’autres projets sont sur les 
rails (salle du conseil, voie verte) avec des investissements jamais 
égalés, rendus possible grâce à de nombreux plans de relance et 
des dotations exceptionnelles. Sans oublier la vente de notre VVF 
qui nous permet de financer le complément de certains projets ou 
d’investir dans la pierre ; je pense ici au Réduit A ou au garage Fiat 

route de Sauzon.  
Le tout, comme 
promis, sans aug-
mentation signifi-
cative de la pression 
fiscale, même si les 
coûts de l’énergie nous 
ont contraints à une légère 
augmentation de 0,79 centimes 
par mois et par foyer.
Pour permettre à chaque foyer de vivre, rester ou 
s’installer dans la commune, nous concentrons de grands moyens 
sur nos 4 piliers de la politique de l’habitat : la régulation des meublés 
avec l’espoir de voir le législateur évoluer sur les personnes morales 
pour « vraiment » pouvoir agir ;  les travaux de viabilisation sur le lo-
tissement des Courreaux à Haute-Boulogne pour 13 familles, (après 
Borpaloë en construction où 10 familles sont déjà propriétaires). 
Par la suite nous lancerons les travaux sur le terrain de Borthélo 
pour 14 familles. Sur le volet social, nous destinons le plateau de 
Bordilla, acheté il y a deux ans, à un beau partenariat avec Morbi-
han Habitat. Je suis heureux, par ailleurs, pour les 14 familles qui 
vont entrer d’ici deux mois dans les logements sociaux de l’ancien 
hôpital dans la résidence Saint-Louis. Enfin, le marché de l’opéra-
tion programmée d’amélioration de l’Habitat (OPAH) est lancé. 811 
logements du centre-ville sont concernés. Il est indispensable de 
rénover en profondeur le cœur de la cité, en favorisant le locatif à 
l’année en contrepartie d’aides à la rénovation, le but étant de main-
tenir et favoriser la vie sur l’île à l’année.
En parlant énergie, je souhaite que la commune entame un vi-
rage dans la transition énergétique. Je désire que certains projets 
voient le jour d’ici 18 mois, avec en toile de fond l’horizon 2029 
pour concrétiser définitivement le déploiement de fermes so-
laires sur certaines parcelles et… pourquoi pas sur nos barrages, 
limitant l’évaporation et réduisant la photosynthèse, favorable au 
développement d’espèces invasives ! C’est donc vers l’indépen-
dance en énergie de la commune que je place le curseur avec 
une baisse des coûts notable pour les Palantins. L’autonomie doit 
aussi se faire d’un point de vue alimentaire, c’est pourquoi nous 
nous engageons dans le projet de ferme communale, pour pro-
duire nos légumes pour la restauration collective, avec un volet 
social puisque nous intégrerons des personnes en situation de 
handicap au cœur du projet.
Palais avance, les équipes sont au travail et la sérénité règne au 
sein de la collectivité. La tâche est importante et les défis sont 
quotidiens. Mais la feuille de route est tracée, financée et pro-
grammée. Je tiens à saluer et remercier élus et agents à mes cô-
tés au quotidien ; et également VOUS, pour vos encouragements, 
vos conseils, votre implication, qui permettront  de voir ensemble 
les projets germer, fleurir et mûrir pour faire vivre Palais !
Bonne fin de saison à tous, bonnes vacances pour certains…
et bonne rentrée un peu en avance !

Tibault GROLLEMUND

Chers Palantines, 
Chers palantins, 
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C’était le 14 juillet, jour de fête nationale !
Après avoir honoré la mémoire des morts pour la France, les 
anciens combattants, les élus et la fanfare des Guerveurs ont 
défilé jusqu’à la Place de l’Hôtel de Ville entiéèrement remise 
à neuf pour une inauguration festive. Après avoir coupé le ru-
ban, Maëlys,  élue du Conseil Municipal des Jeunes a ouvert 
officiellement ce nouvel espace.

Le temps était de la partie ce jour là : grand ciel bleu sans 
nuages et soleil généreux, aussi la foule s’est rapidement re-
groupée pour assister aux discours officiels entrecoupés d’in-
termèdes musicaux grâce à la chorale «Cantabellile», et les 
musiciens des «Guerveur» et de «Plage musicale en Belle Île»

Les dernières petites touches… 
Une partie du mobilier urbain vient juste d’être livrée ! 
Et en septembre, de jolis bancs permettront de profiter en 
toute quiétude de ce bel espace et d’élégants supports vé-
los ont trouvé place à gauche du porche du passage qui 
mène au cinéma.
Il ne reste que des fleurs à ajouter pour rendre l’endroit 
plus vert. Elles seront plantées à l’automne. 
Déjà, l’endroit à pu montrer les possibilités d’organiser des 
événements festifs, comme début juillet lors d’un Palais 
Piétons avec ce spectacle de marionnettes par la Cie Foud’ 
Truck qui a enchanté les familles.

Il était dans les projets mis en avant lors des rencontres 
citoyennes lors du programme « revitalisation des centres-
villes » puis fléché par l’État, dans le programme d’avan-
tages subventionnables. Une « vraie » place de village 
existe désormais, avec ses commerces, l’Hôtel de ville, 
l’église et maintenant l’office du tourisme. Pour finir de revi-
taliser le quartier, la municipalité souhaite maintenant lan-
cer l’étude du projet de halles couvertes dans l’ancien mar-
ché à bestiaux…. Dans la continuité du cinéma municipal.

INAUGURATION 
                       DE LA PLACE 

DE L’HÔTEL DE VILLE
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Des aménagements 
co-financés par :
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Lancement d’un nouveau projet : la chapelle des Guerveurs !
Après la prise de parole de Karine Bellec, 1ère Vice-Présidente du département, du député Jimmy Pahun, tout juste réélu, le 
Maire a annoncé dans son discours un nouveau beau projet pour la plus ancienne association de Belle ile, les Guerveurs, qui 
fêteront dans deux ans leur centième anniversaire ! En effet, depuis les années 50, à l’époque du «patronnage» l’ancienne asso-
ciation dédiée à l’origine à «la pratique du sport et la préparation militaire» s’est installée dans l’ancienne Chapelle des Dames. 
Chaque jour, des enfants apprennent la musique grâce aux bénévoles de la fanfare qui assurent l’animation avec «tambours 
et trompettes» lors de chaque événement sur Belle île. Le local étant mis en vente par l’évêché, le Maire propose une grande 
souscription pour aider les Guerveurs à s’installer durablement dans «leur patronnage». «La Fondation du Patrimoine», contac-
tée par le Maire pour mener à bien ce projet a de suite adopté l’idée et organisera une collecte qui permettra de réaliser l’achat 
du bâtiment et les travaux nécessaires. Avis aux donateurs ! Plus d’infos prochainement.

Les femmes à l’honneur ! 

Chez les sapeurs pompiers, ce sont deux jeunes 
femmes, Jeanne Le Matelot et Charlotte  Goiffon, 
qui ont été médaillées lors de cette cérémonie. 
Toutes deux ont été promues au grade de 1ère 
classe par le Capitaine Tonnel, responsable du 
Centre de Secours et chaudement félicitées par 
les élus et la population sous les regards bien-
veillants de leurs aînés et des anciens combat-
tants.

Quand la Mairie prend des couleurs 
Chaque soir, jusqu’à la nuit, découvrez les jeux de lumières sur la façade chaque composition correspond 
à une thématique  comme Octobre rose, noël, la fête de la mer, de l’arbre… ou encore le fête nationale !



Intégrer

l’Officede

Tourisme
Ouverture des portes, 
tout début juillet. 
Magnifique ! C’est le commentaire que l’on 
entend plusieurs fois par jour depuis l’ouver-
ture de ce nouvel équipement indispensable 
à Belle-île. Visiteurs, partenaires ou îliens, tout 
le monde s’y retrouve et, bien sûr, le personnel 
est ravi. 
Si certains étaient un peu inquiets à l’idée de 
quitter le port lors du lancement du projet de 
déplacement de l’Office, finalement, la belle 
interprétation des lieux par l’architecte Jean 

Baptiste Frenove, les grandes ouvertures sur la 
Place, la proximité des commerces, l’intégra-
tion au cœur de la ville reçoivent aujourd’hui 
tous les suffrages ! Un espace lumineux au 
design contemporain conçu par 47ème Nord 
qui fait la part belle à l’artisanat local avec la 
marque «Savoir faire des Îles du Ponant». 
En sortant, certains s’accordent une pause 
fraîcheur autour de la fontaine pour consulter 
les documents et organiser leur séjour.
Les îliens quant à eux, viennent réserver leurs 
billets pour les événements locaux.
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Des aménagements co-financés par :

Des chiffres qui parlent :
1987 visiteurs
le 15 juillet !



Un chantier qui roule 

La CHAPELLE &
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Des aménagements 
co-financés par :

Opération soutenue
par l’État

FOND NATIONAL
D'AMÉNAGEMENT

ET DE DÉVELOPPEMENT
DU TERRITOIRE



Reprise
des travaux :septembre

la partie basse de Carnot 
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Des aménagements co-financés par :
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les ROUTES 
de la COMMUNE        

Route de Borthélo
Aménagement des voûtes à la Grande Prairie : 

Cette sortie de Ville a bien besoin d’être améliorée : suite à l’effacement 
des réseaux, un chemin piéton protégé viendra renforcer la sécurité, 
et les plots plastique seront remplacés par des lisses en bois pour une 
meilleure intégration dans l’environnement… Un chantier qui se poursui-
vra cet automne. 

Route de Sauzon 

Un abri bus pour les scolaires :

La réalité est conforme à la simulation présen-
tée dans le précédent Petit Palantin !  Les élèves 
qui prennent le car dans ce secteur seront en 
sécurité à la prochaine rentrée.

marquera la fin de ce chantier :

Interrompus à la demande des commerçants 
pour ne pas pénaliser leurs activités et éviter 
des chantiers compliqués et bruyants en saison, 
le chantier va pouvoir reprendre après l’été. 

Le trottoir et les stationnements pour deux 
roues ou voitures, des espaces fleuris, des 
aménagements pour accéder aux commerces 
plus confortablement et la gestion des eaux 
pluviales seront réalisés comme plus haut dans 
l’Avenue. Tout en bas, deux places de livraison 
seront aménagées pour éviter les stationne-
ments en double file des professionnels et une 
borne minute identique à celle installée Place 
de l’Hôtel de Ville sera mise en place pour ré-
guler le stationnement génant devant la bou-
langerie.Les trois boulangeries du centre ville 
auront ainsi des places 10 minutes réservées à 
leur clientèle.

&



7

Chemin d’accès
au jardin botanique 

à pied ou en vélo :
Un chemin doux qui permet aux 
écoliers un accès à l’école plus sûr 
et aux promeneurs une balade plus 
confortable dans cette partie de 
l’enceinte urbaine.

Route du Gouer’ch 

une surface impeccable ! 
Pose d’enrobé et traçage des fossés, 
voilà un accès aux villages attenants 
et au complexe sportif remis à neuf.

appuis

vélos
dans la ville :

Comme ici devant 
la bibliothèque,
ou Place 
de l’Hôtel de Ville.
D’autres seront 
mis en place 
Avenue Carnot.

Quai Roussel
l’emplacement des poubelles 
La pose d’enrobé sur le Quai Roussel facilite 
l’accès aux containeurs à déchets positionnés 
à l’angle du virage de la Rue Marie Madeleine 
de Castille, donnant accès à l’hôpital. 
Une installation interdisant le stationnement 
sera prochainement effectuée pour améliorer 
la visibilité des conducteurs à cette intersec-
tion.

Rue 
de l’église
pour finaliser le chantier 
de la Place

Grâce à la pose d’enrobé qui 
marquait la fin du chantier, 
quelques heures ont été suf-
fisantes pour libérer la circu-
lation Rue de l’Église.
Depuis, les poteaux posés 
délimitent les zones pié-
tonnes et on peut désormais 
voir des enfants courir au-
tour des arbres et de la fon-
taine de cette belle place.



De Loctudy à 

Port Fouquet
réouverture d’un chemin d’exploitation oublié

Ce chemin d’exploitation condamné depuis plusieurs années est de 
nouveau ouvert à la circulation. 
Près de 500 m linéaires ont ainsi été retracés, avec des matériaux 
recyclés de l’ancien hôpital réduisant les coûts et l’empreinte envi-
ronnementale. 
Des chemins et autres aménagements en campagne ont été réali-
sés pour améliorer les circulations pour un coup moindre puisque 
la commune réemploie les matériaux préalablement concassés. La 
route du bois Trochu, de Quinenech et de Port Fouquet devraient 
être réhabilitées à l’automne prochain par les entreprises ayant ef-
fectué des travaux, notamment le passage du câble électrique. 
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L’axe Kerspern/Marta, particulièrement 
emprunté par les deux roues.

Premier investissement de taille pour les dé-
placements en deux roues avec ces 963m 
d’enrobé posé pour relier Palais à Bangor en 
toute sécurité offrant des conditions de circu-
lation optimum. Ce premier axe avait été jugé 
prioritaire notamment pour les déplacements 
quotidiens des insulaires et se poursuit sur la 
commune de Bangor.

…Toujours côté campagne. Un équipement financé par :

����������������������������

963ml 
d’enrobé
137 085€
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Cette année, ce sont donc :
Route du Gouerch :  ……………………… 34 957.34€ 235ml d’enrobé
Route de la Commune Libre :  57 893.69€ 461ml d’enrobé
Port Salio/Belle Fontaine :  …… 27 041.40€ 285ml de bicouche
L’axe Kerspern/Martha : …………… 137 085€ 000ml d’enrobé
et de plus petits chantiers comme :
Ruelle de la capitainerie :
Rue du Pen Ar Roz à Bordilla :  9 021.60€ 80ml de bicouche 
Devant le garage AD : ………………  10 129.16€ 79ml d’enrobé
Poubelles Quai Roussel :  ……… 3 367.44€ 14ml d’enrobé 
L’an prochain, la liste des travaux se profile déja avec une par-
tie de la route côtière (Bordardoué-Port Salio), la route de la 
déchetterie partie 1, la route de Borthélo …. A suivre !

La voirie communale a particu-
lièrement souffert cette année no-
tamment à cause d’une météo particulièrement 
pluvieuse. Dès le début du printemps, les élus ont 
planché pour établir un diagnostic prioritaire des 
travaux à mener, tout en restant dans le budget al-
loué (305 810€) et en tenant compte des augmen-
tations du prix du pétrole associées à un surcoût 
insulaire déja prohibitif pour l’enrobé. 

l’entretien
des

 Routes

budget total des routes sur 2024305 810€

Après

Pen ar Roz

Avant

Durant l’été, les services techniques s’affairent : les espaces verts 
qui fleurissent la ville et le cimetière, le ramassage des pou-
belles, le nettoyage des sanitaires publics, le maintien de la pro-
preté sur la commune…
Et bien sûr, les fauchages pour l’entretien des fossés, des bas-cô-
tés et les trous qui peuvent être rebouchés.

Bordardoué

Avant

Après



Sujet complexe s’il en est ! C’est vrai dans tous les 
centre-villes de France mais sans doute un peu plus 
encore à Palais. 

En effet, les contraintes des quais, des arrivées de bateaux, du port 
qui forme une boucle en impasse et de la forte déclivité du terrain 
ne facilitent pas l’accès et le stationnement en centre ville. 

La meilleure solution est donc de limiter dans le temps l’installa-
tion des véhicules de ceux qui restent plusieurs heures sur place et 
faciliter la rotation pour les clients des commerces et du marché.

Depuis peu, une borne 10 minutes ont été installées Place de l’Hô-
tel de Ville, des stationnements réservés aux moins mobiles Quai 
Jacques Le Blanc, des stationnements deux roues Quai Gambetta 
et Avenue Carnot sont apparus pour tenter de fluidifier le trafic.

Des arrêts 10 minutes Place de la république : 
Cet espace avait été libéré afin d’être réservé aux camions à l’embarquement lors 
des récents travaux des quais. Ce qui a permis de mettre en avant sa situation stra-
tégique et donné l’idée aux élus de le transformer en arrêts 10 minutes particulière-
ment utiles pour le marché ou récupérer des voyageurs à l’arrivée du bateau et, de 
fait, désengorger le Quai d’Acadie.

Création d’une zone stationnement longue durée aux Glacis : 
La zone «Longue durée», en jaune est une réponse au besoin de stationnement des 
voitures «ventouses» garées en villes qui mobilisent parfois de longs mois durant, 
des places en centre-ville. La zone en rouge est destinée au stationnement à la 
journée, pour ceux qui viennent travailler au quotidien et celle en bleu, pour les vé-
hicules qui restent plus de 24h à la même place. Ces deux zones restent gratuites.

AMÉLIORER
le  STATIONNEMENT 

Une durée de 20 min pour les deux places situées face à l’hôtel de 
Ville. Le temps s’affiche automatiquement lors du stationnement 
grâce à une boucle dans le sol, en vert lors du décompte de 20 mi-
nutes, en rouge lorsque le temps est dépassé en notifiant le temps 
de dépassement.
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La Bibliothèque 
                      du GÉNIE an déjà !

Comme le montre le bilan plus que positif ! 
Découvrez l’évolution des chiffres depuis juillet 2023 : 
• Animations proposées pour Halloween,
• dédicaces,
• concerts,
• printemps des poètes ,
• mois du film documentaire,
• rencontres avec des auteurs,
• nuits de la lecture,
• ateliers Art et livres,
• bouturothèque
• ludothèque,
• club lecture Ados du Génie,
• ateliers lectures à voix haute,
• ateliers écriture,
• lectures théâtralisées …

et un succès conforté…

11 274
documents
dont 458

acquis en 2024

dont
5299

ouvrages
jeunesse

dont
9912

ouvrages
papier

dont
4613

ouvrages
adultes

47286prêts en 1 an
contre 24489

l’année 
précédente

2211
adhérents

dont +861
depuis

juillet 2023

67
accueils 

de classes

1038
personnes 

dans le cadre
des animations

9
expositions

et la création 
du mur

«résidence
d’artistes»

…et aussi, l’aménagement des abords extérieurs avec la pose de 
bancs, la plantation des palmiers sur l’espace paysager, des supports 
vélos… et l’arrivée de la baleine !
Dès la rentée, les bibliothécaires mettront en place des ateliers philo 
pour les écoliers de CM1 ,et CM2 et proposent également l’ouverture 
d’une artothèque avec la médiathèque départementale.

L’installation
du 
grand écran

et…

Un piano
en cadeau



en ÉTÉ          ça  bouge 
à

 PALAIS
Entre l’inauguration de la Place de l’Hôtel 
de Ville, l’ouverture de l’office, les palais Pié-
tons, le quinze Août et la bénédiction de la 
mer, l’ouverture de la Maison de la SNSM, 
les animations et spectacles proposés par 
les associations et les festivals… L’été à pa-
lais est un feu d’artifices ! 
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un parc de JEUX chez 
Nanie Clément ?
Dans sa politique de dynamisation du centre ville de Palais, la mu-
nicipalité souhaite que les plus petits aient toute leur place. Ainsi, 
une étude est lancée pour aménager au sein de l’espace Nanie 
Clément une aire de jeu principalement composée de jeux en 
bois pour s’intégrer à cet environnement patrimonial niché entre 
la Citadelle et la maison des éclusiers. En toute discrétion, un pro-
jet unique se dessine sur des thèmes propres à notre île; mais 
chut… C’est encore secret. D’ici là, dès cet été, l’espace devant les 
grilles sera aménagé d’une terrasse et de bancs pour rendre le 
lieu plus agréable.

Week end FESTIF 
en septembre
L’idée est simple, proposer une fête en famille ou entre amis 
après l’été sur deux thèmes. Pour cette première édition, la mu-
nicipalité appuyée par plusieurs associations rééditera deux 
événements historiques «La fête du pain pas cher» organisée 
par Sarah Bernardht au siècle dernier lors de temps difficiles et 
«La Braderie de l’île» en clin d’œil à celle des hauts de France 
qui date du moyen âge. 
Le samedi 14 septembre prochain, sur la Place de l’Hôtel de 
ville, un fest noz sur le thème du pain, du blé, du battage… tels que les connaissaient nos aînés avec un repas grillade au 
son des cuivres et où vous pourrez vous laisser entrainer par les danseurs de Maen En Dour dans une joyeuse farandole.  Le 
dimanche 15, rendez vous pour la Braderie de l’île sur la Rive Éva Jouan, brocante, jeux, musique et moules frites le midi. 

Le but de ces deux journées, en dehors de nous réunir pour faire la fête, 
est de collecter des fonds pour l’achat de la chapelle des Dames, le lo-
cal des «Guerveur» que l’évêché met en vente et que nous souhaitons 
voir rester dans le patrimoine local, ainsi que pour l’association «Du-
barre et Corvic, qui restaure l’ancien canot de sauvetage. La buvette du 
dimanche sera tenue par le comité de jumelage «Palais-Font-Romeu» 
pour financer le voyage en montagne des écoliers prévu cet hiver. Les 
jeunes du CMJ seront sollicités pour tenir les jeux de kermesse pour 
financer un séjour sports d’hiver destiné aux ados. 
Pour réserver un stand, envoyer un mail à communication@lepalais.fr
Inscrivez vos nom, prénom, adresse, tel et le nombre de mètres souhai-
tés. L’inscription est gratuite mais uniquement sur réservation.

Encore un projet fédérateur et festif !
Et si depuis les voûtes, l’avenue Carnot se transformait en véritable 
piste de caisses à savon ? C‘est l’idée d’une poignée de copains 
regroupés au sein de l’association Animons Palais. Et l’essai est en 
bonne voie de transformation puisque le projet se concrétise. 
Dans un premier temps, une équipe s’est retroussé les manches 
pour récupérer 200 ballots de paille nécessaires à l’aménage-
ment de la piste. Désormais, l’équipe planche sur la sécurité 
du parcours, la charte pour les véhicules qui concourront 
et une date pour que ce grand évènement se dessine en 
juin 2025 ! 
On vous en dit plus très bientôt. 13
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Le CMJ
La seconde mandature du conseil municipal des jeunes arrivera à terme à l’au-
tomne prochain. Trois des jeunes élues quitteront de fait leur fonction avec leur 
arrivée au lycée, c’est le cas de Madeleine qui achève son second mandat de Maire. 
L’année écoulée aura été marquée par plusieurs évènements et sorties auxquels 

les jeunes ont participé, notamment le lancement de la Niji 40 avec le président de Région et la mise en place d’activités. 
Côté projets, le virage est bien amorcé puisque deux propositions phares 
sont proposées et attendues par la jeunesse. un pumptrack dans les cartons. 
Une visite sur le continent à bord de deux minibus a permis au printemps 
dernier de découvrir trois pumptracks. Accompagnés de Tibault Grollemund, 
Thibault Tardif, élu en charge de la jeunesse, et Augustin Conil, animateur 
jeunesse, les jeunes ont pu tester les structures. A vélo, en skate, à trottinette 
ou à rollers, les jeunes élus ont essayé et approuvé les structures de glisse. 
Un projet que soutien la municipalité et qui souhaite répondre favorablement 
à la demande du conseil des jeunes. « Nous avons missionné un architecte 
(spécialiste des sports de glisse) qui va travailler avec les jeunes pour dessi-
ner le meilleur projet. Qu’il soit adapté aux pratiques d’aujourd’hui et celles de 
demain » indiquent les élus. Et cet été, des animations au quotidien…

Autre projet de taille, trouver un toit pour créer la maison des jeunes… et l’opportunité 
semble se décidé du côté du Réduit A, la commune optant pour en faire l’acquisition 
début 2025. À l’heure où nous imprimons ces pages, une visite sur place permet aux 
jeunes de découvrir cet espace patrimonial.

Quel programme 
du CMJ après la rentrée ? 
aune visite du Sénat à Paris, 
aélection du nouveau conseil,
aun voyage à Font Romeu en février
al’installation des jeunes 
      dans leurs locaux courant 2025
aparticipation aux événements…

Du lundi au vendredi, à partir de 13h, jusqu’à 18h : 
Rencontres, détente, animations et activités 
pour les 12-17 ans.

12 PLACES
sur réservation

auprès du Service 
Jeunesse

Mardi 20 
C’est la Peste !
Évite les traîtres pour ne pas 
en devenir un à ton tour  
  RDV  Bois du Géniei    

Lundi 19 : 
La Citadelle.

Chaque Maison possède des objets 
de valeurs et de puissances différentes. 

Vole les objets des autres maisons 
mais sans te faire prendre !
 RDV au Bois du génie 

Mercredi 21 
et Vendredi 23 : Tir à l’arc 

Viens apprendre le tir à l’arc
tu pourras participer 
au grand tournoi 
du vendredi et fais gagner 
des points à ta maison…

Jeudi 22 : 
Bataille pour le trône.
Une ultime bataille pour décider 

qui parviendra à monter 
sur le Trône de fer !

 RDV bois du Génie  

 RDV chez EL & O Nature à Kerdalidec 

AU MOIS D’AOÛT À PALAIS !



La Ferme 
MARAICHÈRE 
allier durable avec insertion sociale : un projet prioritaire

L’idée de créer une ferme communale, sous forme de régie ma-
raîchère, était dans les cartons dès 2020. Une première étude de 
faisabilité a été réalisée par Victoria Gourong, alors en stage uni-
versitaire au sein de la commune. Le projet est désormais une 
des priorités des élus qui souhaitent que les premiers légumes 
« made in Palais » arrivent en restauration collective dès 2026.

Mais quelle est l’idée exactement ?
Faire du circuit court et contrôler sa propre production, tels 
sont les premiers enjeux de la régie maraîchère. Plus sim-
plement : la commune crée une petite ferme dans laquelle 
elle va porter une production maraîchère : semer les graines 
en serre-atelier, cultiver les plants : en serre et en pleine 
terre, puis préparer les légumes pour les revendre, dans 
un premier temps, à la cuisine centrale de l’hôpital, premier 
partenaire de la commune. Les variétés de production se-
ront déterminantes afin de permettre une régularité dans la 
fourniture des légumes ; ainsi on peut imaginer différentes 
variétés de légumes qui pousseront au sein de la ferme 
communale. Une légumerie sera créée pour la préparation 
des légumes et vraisemblablement un petit laboratoire afin 
de transformer – sous forme de conserve par exemple –  et 
écouler la surproduction légumière. Mais le projet ne s’ar-
rête pas à cet enjeu d’autonomie alimentaire, il se veut aussi 
social ! A la façon d’un « ESAT », la commune compterait 
parmi ses salariés quelques personnes en situation de han-
dicap qui travailleraient de manière adaptée et encadrée, 

tantôt dans les serres et les champs, tantôt dans la prépara-
tion et la transformation des légumes. Afin de concrétiser la 
mise en œuvre opérationnelle du projet et d’en établir tous 
les contours (mode de production, investissement, subven-
tions, aide aux emplois en insertion…) il est nécessaire de 
s’attacher les compétences d’un chargé de mission pour 
18 mois à mi-temps. Cet emploi temporaire serait financé à 
80% par des fonds Leader, c’est à dire des fonds européens, 
permettant un reste à charge pour la commune de 20%. Et 
c’est en partenariat avec le CPIE que la mission va se mettre 
en place : « J’ai souhaité m’appuyer sur l’expérience et l’ex-
pertise du CPIE pour associer nos forces et mener ce pro-
jet qui me tient particulièrement à cœur » souligne Tibault 
Grollemund. A l’issue de la mission, le projet pourrait donc 
démarrer rapidement, les terrains étant déjà acquis par la 
commune et une partie du matériel également, à l’image du 
tracteur. Faire rimer circuit-court, autonomie alimentaire et 
insertion sociale, tels sont les objectifs du projet qui a germé 
et devrait fleurir dans les prochains mois.

Lundi 26 : 
Mini-Foot.

Une bonne tranche de rigolade 
balle au pied !

 RDV  Bois du Génie 

Mardi 27 : Mollky 
LE jeu de quilles convivial 
qui, peu à peu,
a conquis le monde
 RDV bois du Génie 

Jeudi 29 : 
Après midi baby basket

Paniers, dribbles et dunks, 
c’est toi le Wemby de Palais !

 RDV bois du Génie 

Mercredi 28 :
Palet Breton.
C’est pas du gâteau !
 RDV  Bois du Génie 

Vendredi 30 : Fléchettes
Dans le mille ! Ambiance pub irlandais,
mais sans alcool !

 RDV Salle Ad Hoc  

de 20h à 22h
FUREUR :

 Salle du Ponant  
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Encore 
sur 
le  PORT 

ou

Des travaux toute l’année !
Les agents sur le port sont visibles par tous 
quand ils sont sur l’eau et sur le Quai de com-
merce, mais leurs missions ne s’arrêtent pas 
là ! Avec leurs collègues des services tech-
niques, ils gèrent au quotidien des travaux 
ponctuels moins visibles mais indispen-
sables tels que le démoussage des cales, 

la collaboration aux travaux d’entretien des 
infrastructures, comme lors des chantiers en 
cours sur le pan cassé; la pose d’un nouveau 
caillebotis aux entrées de la passerelle Gen-
dron ou la pose des queues de carpes qui 
remplacent les organeaux sur le Quai d’Aca-
die, plus solides pour amarrer les rouliers. 

Reprise du chantier du pan cassé le 2 septembre 
Le chantier avait été interrompu en début de 
saison estivale pour rendre les quais à la cir-
culation et ne pas pénaliser les commerces. 
Les travaux sont un peu plus longs que 
prévu en raison de l’obligation d’ajouter des 
micro pieux à ceux qui avaient été prévus ini-

tialement en fonction de la nature rocheuse 
du sous sol. Les travaux vont donc pouvoir 
reprendre en fin d’été et seront terminés le 18 
octobre. Ils laisseront place au chantier de la 
Frégate, programmé dans la foulée, qui né-
cessite la fermeture de la rue Bramel.

distribution d’arbres, 
on continue !

Aux arbres citoyens, c’est l’objectif de planter 4000 arbres sur la commune 
d’ici 2026. Si désormais le compteur est largement débloqué, d’autres 
opérations d’envergure vont voir le jour. 

Pour ce faire, la commune 
fait l’acquisition de parcelles, 
comme ici à Bordustard où la 
préparation du terrain a débuté 
en juin et près de 1000 arbres 
dont de nombreuses espèces 
nourricières trouveront place 
dès cet automne.

Vu le succès des précédentes opérations, la municipalité 
renouvelle sa proposition aux jardiniers volontaires palan-
tins pour une distribution en novembre. Cinq fruitiers ou 
arbres à fleurs seront octroyés par foyer sur inscription. 

Vous trouverez la liste des espèces proposées et le bulletin 
d’inscription dans le prochain numéro du Petit Palantin et 
sur l’application «Mon village», où les informations seront 
disponibles fin septembre. 

+ 2000
avant la distribution 

de cet automne

16
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Les CE2-CM1-CM2 de l’École Poumet 
sur les traces de Marcel Pagnol.
En classe, les élèves ont découvert un monument de la littérature pro-
vençale « La gloire de mon père ». Pour mieux apprécier encore ce ro-
man, leur professeur, Riwanon LEROY les a emmèné visiter Aubagne 
pour mieux connaître l’univers à l’accent chantant de l’écrivain drama-
turge et son environnement.
Au programme : randonnée autour du Garlaban, visite du village, de la 
maison natale de Pagnol et rencontre avec un santonnier. 
Hébergés à Cassis, ils ont également découvert le milieu littoral médi-
terranéen lors d’une randonnée dans les Calanques et rencontré leurs 
homologues cassidains autour de leur Aire Marine Éducative en parta-
geant un parcours olfactif à l’atelier du parfum.
Merci à l’Amicale, aux parents et à la Mairie de Palais pour le finance-
ment de ce déplacement qui a permis aux élèves de tester les différents 
moyens de transport : bateau, mais aussi bus, TGV, TER, métro…

Dans son projet de plantation de 
4000 arbres, la municipalité a sou-
haité associer les deux écoles à 
cette initiative, pour que les enfants 
d’aujourd’hui plantent les arbres de 
demain. 
Avec le concours des enseignants, 
des services techniques, des élus 
et du CPIE, le projet prend vie. Les 
élèves vont ainsi pouvoir travailler 
sur le cycle de l’arbre, ramasser 
des graines, les faire germer, les 
rempoter puis les planter en pleine 
terre pour créer de nouveaux es-
paces boisés sur la commune, à 
l’image des 1000 arbres qui seront 
plantés par les collégiens, à Bor-
dustard, cet automne. 

Afin d’encourager ce travail et don-
ner aux enfants des conditions 
optimales, deux serres vont être 
implantées au sein des écoles. La 
première a trouvé sa place au sein 
de l’école Poumet. Près de trois 
journées de travail ont été néces-
saires pour les élus, conjoints et 
parents d’élèves pour le montage 
complet. 
La seconde serre sera implantée 
dans un espace tout proche de la 
cour de Sainte-Anne dès la rentrée.
L’objectif sera ensuite d’organiser 
des évènements autour de l’arbre 
ainsi qu’un « arboretum » dans le 
bois du Génie. 

Finir l’année en chantant !
Coup de chapeau aux collégiens de Michel 
Lotte ! Durant l’année scolaire, une chorale 
composée de 65 élèves a été créée, avec en 
toile de fond un travail autour de la transmis-
sion et du patrimoine insulaire. Sous la houlette 
de Solene Le Berre, professeure de musique 
au collège, de Jazmin Black-Grollemund, d’Au-
rélien Danielo et en partenariat avec Lyrique en 
Mer, les jeunes choristes ont offert au public 
deux soirées exceptionnelles allant de chants 
Bellilois à des œuvres plus contemporaines… le 
tout autour d’un travail visuel qui enrichissait le 
spectacle…. Beaucoup de talent et de générosi-
té de la part des jeunes, en espérant un acte 2 !

La première serre pédagogique, montée à l’école S.Poumet, sous la hou-
lette de Catherine Marec, adjointe à l’environnement.

Petite sélection 
d’une année scolaire 
bien remplie 

Bientôt en 6ème !
Les élèves de CM2 de l’école Poumet et de 
Sainte Anne ont reçu des mains de Martine 
Collin, adjointe en charge des affaires sco-
laires, une calcultrice qui leur sera bien utile 
pour l’entrée au collège. 

Pour que les enfants 
d’aujourd’hui 
fassent naître 
les arbres de demain.



Belle-île Event : 
La première journée de sensibilisation aux maladies et 
douleurs chroniques a eu lieu récemment. Cet événement 
a été un magnifique moment de partage et d’échanges 
entre intervenants, associations, public et professionnels 
de santé.
Au programme, le matin, une conférence avec le Dr Wacyl 
Mesnay devant un public avide de comprendre les mé-
canismes et les impacts des maladies chroniques. Activi-
tés ludiques l’après-midi animées par des associations et 
professionnels îliens et soirée caritative sur le thème des 
années 80 pour un spectacle de danse et de joie intergé-
nérationnelle

en Bref ! 

Les magistrats bretons à Belle île 
pour travailler sur la justice des jeunes
Le samedi 15 juin, 19 membres du Syndicat de la Magis-
trature ont découvert l’histoire de la colonie pénitentiaire 
belliloise grâce à Francis Villadier et Sylvaine Villeneuve de 
l’association «La Colonie»» qui fait revivre la mémoire des 
des jeunes colons, collecte documents et archives, orga-
nise des événements consacrés à la justice des mineurs et 
participe à la création d’un espace mémoriel et culturel. À 
cette occasion, Michel, ancien colon, témoignait pour les 
aider à réfléchir sur la justice pour les enfants d’aujourd’hui. 
Le dimanche 16, à la bibliothèque du Génie, deux confé-
rences consacrées à l’histoire de l’enfermement des jeunes 
délinquants et aux conditions de détention des jeunes filles 
ont été proposées en présence de Kim Reuflet, présidente 
du Syndicat de la magistrature.

Le goûter des aînés.
Ça chante, ça danse, ça rigole en dégustant gâteaux et 
crêpes au son de l’accordéon de Mimi et Sam.

18

Luttons contre le frelon asiatique !
Au printemps dernier, l’APCANBI  (Association pour la Pro-
tection et la Conservation de l’Abeille Noire de Belle Île) 
a organisé quatre réunions d’information et de formation 
pour lutter contre ce prédateur vorace qui s’attaque à nos 
abeilles noires protégées. Présentation d’une carte des 143 
nids recensés en 2023, des moyens d’action pour endiguer 
la colonisation, et atelier de fabrication de pièges de prin-
temps étaient au programme de ces réunions qui ont attiré 
de nombreux insulaires. Mais la lutte continue et l’associa-
tion compte sur votre vigilance !
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«Bienvenue au Saint Louis !»
Stéphane Fribolle, Directeur Délégué Nord Ouest d’ICADE a fait visiter aux élus 
palantins et aux membres du CCAS les premiers appartements dont pourront 
prochainement profiter des familles insulaires. Au total, 14 logements sont mis 
en gestion par un bailleur social sur le programme de 80 appartements créés 
dans l’ancien hôpital désaffecté.
«Transformer ce lieu historique de 5 bâtiments, agrémentés 
de jardins intérieurs, sur lesquels s’ouvrent les terrasses et 
balcons individuels, fut un défi quotidien» explique Marc de 
La Fournière qui fut en charge de la coordination du projet. 
«Les retards multiples dus au Covid, la guerre en Ukraine, 
les surcoût des matériaux qui ont suivi, la défection de pres-
tataires… nous ont empêché de finir dans les temps. Mais cet 
été, les clés de 20 des 47 premiers appartements ont été 
remises à leurs propriétaires et les logements sociaux des 
palantins seront disponibles dès octobre. Les 33 qui restent 
à terminer le seront au printemps 2025. Au nom d’ICADE, je 
remercie les entreprises qui ont assuré le travail ». Le Maire, 
Tibault Grollemund explique « En effet, dès le lancement du 
programme, les discussions ont permis de réserver 14 lo-
gements sociaux insulaires, ce qui n‘était pas obligatoire au 
moment de l’acceptation du permis de construire puisque le 

PLU n’avait pas encore 
été voté, et que grâce au 
dispositif Pinel, les futurs 
propriétaires devront proposer leurs biens pour des locations 
à l’année avec des loyers encadrés. Nous avons pu égale-
ment noter que nombre des nouveaux propriétaires sont 
des insulaires ou des personnes qui souhaitent s’installer à 
demeure. Une bonne nouvelle pour le dynamisme du com-
merce de proximité et la vie sur le port ! Je rappelle que la 
vente de ces bâtiments désaffectés a généré un apport non 
négligeable pour la construction du nouvel Hôpital de belle 
île et que les gravats de déconstruction nous permettent au-
jourd’hui de réaliser des travaux de voirie à moindre coût.» À 
l’issu de la rencontre, le Maire a remis les deux plaques por-
tant les numéros attribués aux deux entrées de la résidence 
sur le Quai Roussel et la rue Joseph Le Brix.    

100 ANS !
Bon anniversaire 
à Madame 
Camille LORÉAL

Axel, élève de seconde a fait son stage 
au sein de la Mairie de Le Palais.

«Belle Île a une signification particulière à 
mes yeux, celle d’un havre de paix ou je 
me rends chaque année pour partager 
des moments de bonheur en famille. ef-
fectuer ce stage m’a permis de découvrir 
le fonctionnement d’une Mairie, d’un point 
de vue politique notamment car j’ai pu suivre le Maire, dans son quoti-
dien d’élu. Ce stage est pour moi décisif ; depuis mon plus jeune âge je 
suis passionné par la politique. J’ai fais partie du conseil municipal des 
jeunes durant deux ans à Saumur en primaire où j’habite. Je suis ani-
mé par l’espoir et la conviction de pouvoir changer les choses dans un 
monde ou la cruauté fait rage et ou le dérèglement climatique ne cesse 
d’évoluer et de nous alerter. C’est à nous les jeunes de réagir pour que 
les horreurs du passé ne reviennent plus jamais, pour que les prochaines 
générations puissent vivre dans un monde de paix, ou la haine constante 
de l’autre disparaîtra, un monde décent. Nous avons l’avenir entre les 
mains, nous devons être à la hauteur et responsables ! Ce message est 
aussi un hommage à mon grand-père Jean-Pierre Delacroix qui s’est 
battu tout au long de sa vie pour que l’injustice cesse et que l’entraide et 
la solidarité triomphe toujours.

Sur la terrasse au soleil !
Cet emplacement central qui offre une vue imprenable 
sur la ville avait bien besoin d’être amélioré.
En attendant un aménagement pour les plus jeunes à 
l’intérieur de l’Espace Nanie Clément ( voir p13 ), la mai-
rie a décidé de faire poser une terrasse en bois, propice 
à la farniente, au pique-nique ou à la pause du midi. 

Sur la terrasse au soleil !
Le Maire et le premier adjoint sont venus fêter cet 
événement avec un joli bouquet de fleur entourés 
de la famille de Mme Loréal, de Kerpold léo. 



Angélique LE SAUX, 
L’assistante sociale de proximité 
du Centre Médico-Social d'Auray 
assure des permanences au SISE 
deux fois par semaine et se rend 
également à domicile si besoin, 
Pour fixer un rendez-vous, appelez 
le 02 97 62 40 01.
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Florence BESSY  
remplace Baptiste ROLLAND à la tête de la sous-préfecture.
Florence Bessy, nouvelle Sous-Préféte de Lorient, est venue rencontrer les élus in-
sulaires mercredi 17 juillet dernier. En poste en tant que secrétaire générale de la 
préfecture du Calvados jusqu’alors, l’ancienne professeure d’histoire-géographie dé-
couvrait Belle-Ile pour la première fois. 
Un menu chargé pour cette journée qui a débuté par un café à l’office du tourisme 
avant d’aborder les enjeux de territoire et les projets prioritaires. Domanialité, visite de 
la Citadelle, l’ancienne colonie pénitentiaire, la future implantation d’une ferme so-
laire, les futures voies vertes… ont rythmé le début de matinée, puis visites aux autori-
tés en commençant par la gendarmerie, l’occasion d’évoquer les enquêtes en cours. 
Après une visite du centre hospitalier et du centre de secours, les quatre maires ont 
accompagné la nouvelle Sous-préfète sur l’ensemble de l’île. 
« j’ai évoqué de nombreux autres sujets, à l’image des surcoûts insulaires, notamment 
le carburant, du logement, de la sécurité, de l’urbanisme, du port ou encore du do-
maine maritime avec les mouillages… des échanges constructifs dont les 1er résultats 
devraient rapidement voir le jour » indique le maire Tibault Grollemund.

Des partenariats constructifs. Le 14 juin dernier, 
le bureau d’Eau du Morbihan, dont Tibault Grollemund est 
vice-président, s’est délocalisé sur Belle Île le temps d’une 
journée de travail. L’occasion pour les membres du syndi-
cat de découvrir les infrastructures insulaires, barrages, usine 
de traitement ainsi que la station d’épuration de Bruté, la com-

pétence assainissement collectif ayant été transférée à Eau du 
Morbihan. « Une bonne journée de travail avec les collègues, 
nous avons également pu évoquer d’autres projets à l’image 
de panneaux solaires qui pourraient être installés près de 
l’usine d’eau pour produire l’énergie nécessaire à la structure» 
souligne le Maire

Second Contrat Local de Santé.
Les 11 îles bretonnes ont validé fin mai à l’Ile-aux-
Moines le résultat d’un travail collaboratif entre 
l’Association des Îles du Ponant, l’ARS Bretagne et 
les partenaires du territoire. 
Un outil qui mobilise les différents acteurs du terri-
toire autour des enjeux de santé afin de répondre 
aux besoins de santé de la population pour les 5 
prochaines années : «favoriser l’accès aux soins et 
l’attractivité des professionnels, renforcer la coor-
dination entre les différents acteurs, aider à bien 
vieillir et améliorer la santé à tous les âges de la 
vie dans les îles.» indique Catherine Barbotin.
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LA CHAPELLE 
POUR LES GUERVEUR :
En 1723, sous le règne de Louis XV, la Congrégation des 
Femmes fait construire à Le Palais, une petite chapelle en 
haut de la rue de Verdun. Le bombardement anglais de la 
ville en 1861 l’ayant gravement endommagé, le bâtiment 
est restauré en 1775 puis transformé en entrepôt. Selon les 
nécessités militaires, l’ancienne chapelle devient successi-
vement infirmerie, salle d’armes ou logement pour une cin-
quantaine de soldats.
En 1799 la chapelle est attribuée à la municipalité de Palais 
qui y installe, en grande pompe, un temple décadaire où, 
tous les dix jours, la population pourra venir écouter la lec-
ture des lois. 
Deux ans après, l’Armée récupère le bâtiment qui redevient 
un lieu de stockage, puis en 1832, durant l’épidémie de cho-
léra, elle se transforme en hospice civil. 

C’est en 1949 que l’ancienne chapelle est vendue par les 
Domaines à la paroisse de Palais qui y aménage la salle de 
patronage pour installer l’association créée en novembre 
1925 sous le nom de «Société de gymnastique et de prépa-
ration militaire». La plus ancienne association de Palais qui 
prendra ensuite le nom de «Guerveur». Une fanfare école 
de plus de 50 licenciés qui participent régulièrement aux 
animations festives ou patriotiques de toute l’île. 

Depuis près d’un siècle l’association fait résonner ses cuivres et ses tambours 
dans les rues palantines. Plus encore, son répertoire varié et sans cesse renou-
velé lui permet de proposer à tous les publics des concerts de haute qualité. 
Depuis 1988, la fanfare participe avec succès aux Grands Prix Régionaux de 
musique d’ensemble organisés par la F.S.C.F (Fédération Sportive et Culturelle 
de France), ou la qualité de ses prestations lui permet d’obtenir 7 fois le Grand 
Prix Régional dont 2 fois à la première place en 2015 et 2018, date où elle ac-
cède à la division supérieure et participe au Grand Prix National ,  
En 2023 elle organise, pour la troisième fois, les grands prix régionaux de mu-
sique d’ensemble à Belle-île, qui rassemblèrent plus de 450 musiciens.

La fanfare des Gueuveur fait donc partie de la vie de Palais qui est fière de la compter dans son riche patrimoine.     
Devenue un véritable orchestre, la fanfare n’a cessé d’évoluer pour intégrer tuba, batterie et toutes les percussions d’or-
chestre, guitares, claviers et même occasionnellement bombardes et cornemuses… dans un répertoire allant du jazz, rock, 
funk à la pièce classique. 

LES «GUERVEUR», MOTEUR DE LA VIE LOCALE :

UNE SOUSCRIPTION POUR OFFRIR LEUR TOIT AUX GUERVEUR :
Le 14 juillet, le Maire expliquait que, sans notre fanfare, aucune des cérémonies et événements organisés sur tout Belle 
île n’aurait ni la même saveur ni le sens qu’elle transmet aujourd’hui. Car elle fait résonner les notes, trembler les murs et 
partager cette formidable culture musicale depuis si longtemps.
Aujourd’hui notre fanfare a besoin de nous tous car la « Chapelle des dames » est mise en vente. De plus l’intérieur du local 
nécessite d’importants travaux. 

Mais comme il n’est de fatalité que la communauté 
insulaire ne saurait relever, nous allons organiser, 
en partenariat avec la fondation du patrimoine, et 
surtout avec vous tous, une grande levée de fonds 
pour donner un toit définitif à notre patronage, 
pour que cet élément du patrimoine demeure et 
que dans un siècle encore, la mixité intergénéra-
tionnelle des musiciens soit toujours d’actualité. 
Nous savons beaucoup d’entre vous, bellilois ou 
amoureux de l’île êtes prêts à participer à cette gé-
néreuse aventure pour que vive la fanfare ! Avec 
le Fondation du Patrimoine nous pouvons facili-
ter vos dons et vous permettre de les défiscaliser 
grâce à une souscription.  



BELLE-ÎLE-EN-MER 
MARIE-GALANTE : 
Retour sur la
La NIJI 40, c’est une flotte de 13 Class40 qui relient belle île à Marie Galante.

Ce fut une sacré aventure ! Dès leur arrivée, les 10 équipages ayant terminé la course, skippers 
en tête, ont plébiscité la superbe organisation et tous sont déjà partants pour une autre édition.
Une course à trois équipiers, qui, selon leurs commentaires, leur a permis de profiter pleinement 
de cette aventure avec des périodes de repos plus longues. Tout est relatif : des plages de 2h au 
lieu de 20min, avec la possibilité d’être réveillé en cas de pépin… Comme lors des trois grosses 
dépressions qui ont marqué le parcours avec des rafales jusqu’à 47 nœuds et des pointes de 
vitesse à 29 nœuds.
Après 14 jours et 21 heures de course, «SNEF» coupe la ligne en tête ! 
Au cœur de la nuit tropicale, le dénouement de la Niji40, s’est joué dans la baie de Saint-Louis 
quand Xavier Macaire, Pierre Leboucher et Carlos Manera Pascual franchissent la ligne d’arrivée 
à 3h du matin.  
57 minutes plus tard, 
c’est au tour du trio d’ «Acrobatica», toujours aux avant-postes du peloton, de pointer l’arrivée. Un 
duel haletant qui a couru au fil de la course. 

et 14h après, l’équipage de «Vogue avec un Crohn», dont le skipper Pierre-Louis Attwell est atteint de cette maladie chro-
nique, s’adjuge la troisième marche du podium. 
A bord, la seule femme à franchir l’arrivée, 
Sophie Faguet, soulignait l’importance du 
modèle «trio», pour choisir les options en 
fonction de la météo, de la stratégie de 
course… ou apaiser les discussions. 
Kenny Pipérol, le local de l’étape : 
formidable accueil pour le 5ème équipage, 
«Captain Alternance», qui s’est aussi offert un 
record : celui de la plus courte distance par-
courue. Laurent Voulzy, Parrain de la course 
a entonné son plus célèbre titre repris par la 
foule, heureuse et fière à l’arrivée du skipper 
guadeloupéen et de ses 2 équipiers.

avril 2024 

En juin, Voyage chez nos jumeaux
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Une délégation 
du comité 
découvre
les plaisirs 
de la montagne 
en été

Parapente pour les plus sportifs, randonnées découverte de la nature, du patrimoine, 
des saveurs locales ou encore baignades dans les sources d’eaux chaudes en pleine 
nature., Font Romeu a encore plus d’atouts en été. 

Logés gratuitement grâce à l’accueil de leurs homologues locaux, les adhérents du 
comité de jumelage ont vécu un séjour magique avec cette fois, c’est fait, la balade 
dans le fameux petit train jaune ! 

Remise des trophées et cadeaux. 
Avant le départ, les marins ont rencontré les élèves 
de 5 écoles de l’île et chaque classe était «sponsor 
de cœur» d’un équipage. 
Les enfants avaient confié des cadeaux destinés à 
leurs favoris, à remettre en même temps que les 
trophées remis par Huges Meili, sponsor princi-
pal de la NIJI40, les élus de Grand Bourg et Saint 
Louis ainsi que la médaille de la ville de Palais par 
le Maire, Jean Luc Guenec et Pierre-Paul Aubertin, 
en déplacement privé sur l’île jumelle.
Le 7 avril, au départ de la course… 
Pour que la fête soit encore plus belle, la com-
mune, et les associations organisatrices avaient 
planifié le Carnaval et la marche rose dédiée aux 
cancers féminins.



PAROLES

CROISEES
Un espace d’expression est réservé aux listes d’opposition sur chaque édition du Petit Palantin. 
Aucun texte ne nous a été communiqué pour ce numéro.

11 04 2024
Finances  

Monsieur le Maire explique la proposition de décision 
d’une légère augmentation des taux pour accompagner la 
Communauté de Communes, anticiper la forte augmenta-
tion annoncée par les fournisseurs d’énergies pour 2024, 
maintenir des services publics à la hauteur des attentes 
des habitants. 
Il précise que cette augmentation s’élèvera en moyenne à 

79 cts d’euro par foyer, par mois (environ 10€/an), et que, 
malgré celle-ci, la commune conserve le plus faible taux 
de taxe de tout le département du Morbihan.
Le cumul généré par la «Taxe Foncière Batie», la «Taxe 
Foncière non Batie» et la «Taxe d’Habitation» sur les ré-
sidences secondaires, la recette fiscale attendue corres-
pond à 1 603 523 €.

Le budget 
communal :

Extraits des conseils municipaux
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Fonctionnement 
équilibré 
190 689,11 € 

Investissement équilibré 
-53 325,84 €

BUDGET 
HT 2023

Fonctionnement 
équilibré 
190 689,11 € 

Investissement 
équilibré 

53 325,84 €

BUDGET 
HT 2024

BUDGET HT 
PORT 
2023

Investissement 
-467 026,13 €

Fonctionnement  
134 642,10 €

BUDGET HT 
PORT 2024

Investissement 
équilibré 

2 717 793,70 €

Fonctionnement 
équilibré 

2 065 708,40 €

BUDGET HT CINEMA 2023

Investissement 
équilibré 

-240 865,83 €

Fonctionnement 
équilibré 
-17 199,79€

BUDGET HT CINEMA 2024

Investissement 
équilibré 

274 016,00 €

Fonctionnement 
équilibré 
306 758,00 €

Soit des dépenses d’investissement à hauteur 8 424 179,76 € et des recettes d’investissement de 8 591 043,46 €.
Un budget dont une ou les deux sections sont votées en suréquilibre (L.1612-7 du CGCT) n’est pas considéré comme 
en déséquilibre, au sens de l’article L.1612-4.

Les budgets annexes : 

2023
budget

fonctionnement
577 877,05€

2023
budget

investissement
2 980 996,06€

2024
budget

fonctionnement
équilibré

4 284 581,05€

2024
budget

investissement
suréquilibré

8 591 043,46€



ASSOCIATIONS SPORTIVES
ASBI 5 500 €  
TEAM BELLE ILE 2 000 €  
TENNIS CLUB 1 000 €  
VELO CLUB 3000 €
ASSOCIATIONS CULTURELLES
ACT-MEIZAD 800 €
ANIMONS PALAIS 1 500 €
AMABI 2 500 €
Association Astronomique de Belle Ile 500 € 
BELLE ILE EN RIRE 500 €
CANTABELL’ILE 400 €
FESTENEZ EVENT 5 000 €
LYRIQUE EN MER 5 000 €
FOYER SOCIO CULTUREL 5 500 €
LA PUCE A L’OREILLE 1 060 €
LES GUERVEUR 2 000 €
LES TEMPESTAIRES 1 500 €
LUDOTHEQUE «JEU, TU, ILE» 100 €
PLAGES MUSICALES EN BANGOR 5 000 €
UTL 1 000 €
ASSOCIATIONS A BUT SOCIAL OU EDUCATIF
AMICALE LAIQUE ECOLE POUMET 6 510 €
AMDBI 5 000 €
APEL SAINTE ANNE/SAINTE CROIX 2 700 €
BELLITHON 100 €
ENTRE DANS LA RONDE 300 €
PREVENTION ET SENSIBILISATION AUX
MALADIES ET DOULEURS CHRONIQUES 500 €
RESTOS DU CŒUR 3 000 €
TROC ECHANGE 350 €
ASSOCIATIONS EN LIEN AVEC L’ENVIRONNEMENT, 
L’AGRICULTURE, DIVERS

A.P.C.A.N.B.I. (Abeille Noire) 600 €
DE LA TERRE A LA CASSEROLE  200 € 
DU GRAIN AU PAIN 1 170 €
L’ECOLE DU CHAT 500 € 
LE SOUVENIR FRANÇAIS 80 €
MEDAILLES MILITAIRES (SNEMM) 80 €
PROMOTION AGNEAU BELLE ILE 150 €
ASSOCIATIONS COLLEGES M. LOTTE & STE CROIX
Voyage Collège Sainte Croix 40€/élève 1 080 €
Collège M LOTTE 40€ /élève 680 €
Subvention contractuelle OGEC Ste Anne 87 017€

COLLÈGES
1 760€

AGRICULTURE 
ENVIRONNEMENT

2 780€
SOCIAL

ÉDUCATIF
18 460€

CULTURE
34 860€

SPORTS
11 500€

TOTAL
70 000€

23 05 2024.
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Mobilités Douces : Mo-
dification du Plan de Fi-
nancement pour la réali-
sation d’un aménagement 
cyclable Le Palais/Ban-
gor dont les travaux com-
mencent cet automne.

La subvention de l’État étant de 30 000€ au lieu des 68 542,50 
€ prévus, le reste à charge pour la commune est de 48% soit, 65 
959.80 €. La subvention départementale reste à 30% ( 41 125, 20€).
Office de Tourisme : Compte tenu de la participation financière 
aux travaux par la CCBI, les élus de Palais accordent un report de 
6 ans pour le paiement de la redevance fixée à 6 000€ TTC/an pour 
le rez de chaussée du bâtiment de la Mairie. Le Maire rappelle que 
les montants des travaux engagés ont été répartis de la façon 
suivante :

Gros œuvre : commune, 2nd œuvre : CCBI, aménagement inté-
rieur : Office de Tourisme. Il précise que l’ancien local communal 
utilisé depuis plusieurs années par l’Office de Tourisme à titre 
gratuit est repris par la commune. Des sanitaires et des vestiaires 
pour le personnel du port y seront installés. La vitrine quand à elle 
est mise à disposition gratuitement  pour la SNSM ; elle y aména-
gera son espace vente sous l’intitulé « Station de Sauvetage de 
Belle île». Ce bâtiment sera dans un second temps, complété par 
des toilettes publiques.
Urbanisme : le règlement municipal fixant les conditions de 
délivrance des autorisations de changement d’usage des locaux 
d’habitation en Meublés Touristiques de courte durée et instaurant 
le numéro d’enregistrement est adopté.Les loueurs de meublés 
de tourisme sont invités à se rendre en mairie pour obtenir leur 
numéro d’inscription.
Des matériaux pour la déchetterie : afin de réaliser un bun-
ker nécessaire à l’enfouissement des déchets sur la zone de Bruté 
géré par la CCBI dont le fond doit être recouvert d’argile ou limon, 
dans l’intérêt commun, les élus palantins autorisent l’extraction de 
matériaux adéquats sur la parcelle ZB 69 située à proximité du 
site dont elle est propriétaire.

30 07 2024.



De dramatiques accidents advenus en début de saison ont marqué tous les palantins et déclenché une vive émotion. En réaction, la 
mairie et un groupe de jeunes insulaires ont lancé un appel à projet percutant pour parler de la prévention. Ou plutôt «des» préventions : 
consommation d’alcool, de stupéfiants, mais aussi harcèlement et comportement agressifs, sur l’espace public comme à l’école.
Un appel bien entendu puisqu’en 10 jours seulement, une cin-
quantaine de propositions sont arrivées en mairie. Présentées 
sur les Résaux sociaux et l’application «Mon Village», le succès 
de l’opération s’est vu confimé par la participation du public qui 
a généré un nombre impressionnant de votes. 
Les gagnantes des trois catégories, «Junior», «Prix du Public» 
et «Prix du Jury», vont recevoir un chèque et comme l’en-
semble des participants, des places de cinéma. 

Pour les deux gagnantes adultes, l’aventure se poursuivra avec 
à la clé une commande de la part de la mairie pour voir aboutir 
leurs projets qui seront budgétés sur 2025. 
Le Maire souhaite aborder rapidement ces sujets avec la Sous 
préféte lors d’une rencontre avec les tenanciers d’établisse-
ments, les organisateurs d’événements festifs, les services de 
sécurité et de secours dès la fin de l’été pour imaginer les ac-
tions à mettre en œuvre. 

MARIWENN, gagnante de l’appel 
à 
projet prévention

La jeune femme dessine depuis sa plus petite enfance. Archi-
tecte de formation, elle se tourne très vite vers l’illustration et 
passe de plus en plus de temps sur Belle île : «son côté inspi-
rant, sa beauté, son âme paisible et sauvage à la fois…»
« Chaque illustration est une découverte ; chaque carte posée 
vous fait voyager dans les recoins illustrés de cette magnifique 
île préservée» c’est ainsi que Mariwenn décrit son travail aux 
chalands admiratifs qui la rencontre sur les marchés où depuis 
l’an dernier, elle installe son stand tous les matins et lors des 
Palais piétons les mercredis soirs pour y vendre les magni-
fiques jeux de cartes et de tarot qu’elle a illustrés et fait réaliser 
par un imprimeur spécialisé. 
«Pour ce concours, mon souhait était de mettre une touche 
d’humour sur ce sujet grave, le rendre accessible à tous et le 
rattacher au thème de la mer et de ses habitants. 
Sans donner de leçon, avec bienveillance, sans blesser les sen-
sibilités et sans effrayer le jeune public, le message est passé. 
Et ce fut le cas sur la grande majorité des projets reçus. Aussi, 
le choix n’a pas été simple vu la qualité des travaux présentés.
Mariwenn a été très touchée lorsqu’elle en apprenant qu’elle 
déccrochait le prix du public. La délicatesse de son trait, la jus-
tesse des messages, les couleurs… et son humour teinté de poé-
sie, tout a retenu l’attention du public et, depuis, vous pouvez 
admirer son travail dans la ville.

Découvrez ou retrouvez 
Mariwenn sur Instagram
mariwenn.illustration
et sur son site :
mariwenn.com

Une démarche citoyenne relayée par la commune… 
et la Maison de Santé !
Les professionnels de la Maison de Santé de Belle île ont été 
particulièrement enthousiasmés lorsqu’ils ont découvert le 
projet «préventions» et l’engouement qu’il asuccité auprès de  
la population. De leur côté, c’est un sujet dont ils se sont saisis 
à bras le corps. Pour preuve, l’arrivée dans leur structure de 
Violaine Baillevert, venue rejoindre les deux spécialistes qui 
travaillent déjà sur l’addiction auprès de la population.
Et donc, tout naturellement, une collaboration se met en 
place avec la distribution de Gilet Jaunes dans les bars et le 
travail de sensibilisation qui se fera dans les établissements 
scolaires.
«L’addiction, ça commence souvent lors de moments festifs. 
Ensuite, on perd vite pied. Ici, nous avons des personnes qui 
sont là pour vous aider, vous accompgner » commente le Dr 
Pierre-Yves Le Floch. 


